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НА СТАРТЕ 
ПЯТИЛЕТКИ

Новый год вступил в свои права. Мы готовились 
к его встрече с особым чувством и настроением. 
Этот год войдет в летопись нашего социалистиче- 
ского Отечества как год XXVII съезда ленинской 
партии, как первый год двенадцатой пятилетки. Для 
нашего института будут и другие в этом году при
мечательные черты, и в первую очередь — празд
нование 30-летия КрПИ в сентябре. Но главным в 
характеристике года станут решения партийного 
съезда, который начнет свою работу в следующем 
месяце.

Добрым напутствием в год 1986-й прозвучали 
для нас слова новогоднего обращения к советско
му народу, с которым Генеральный секретарь ЦК 
КПСС М.' С. Горбачев выступил по советскому те
левидению. Мы взялись за большие дела, взялись 
энергично, с подъемом, поставив перед собой цель 
— ускорение социально-экономического развития 
страны. Но, как отмечается в новогоднем обраще
нии, мы лишь в начале пути, определенном апрель
ским (1985 г.) Пленумом ЦК КПСС, в самом на
чале крупных перемен и сложной работы, кото
рые потребуют от нас еще большей настойчивости, 
самоотверженности, безбоязненного отказа от все
го, что отжило свой век, от инерции мышления, от 
привычных, но бесполезных сегодня схем и подхо
д о в -  „  „  „Предстоящий съезд КПСС станет этапной вехой 
в развитии страны. Его значение определяется пер
востепенной важностью выносимых на обсуждение 
вопросов, характером переживаемого периода, но
визной и масштабностью встающих перед обществом 
задач. Жизнь диктует необходимость дальнейших из
менений и преобразований, достижения нового, каче
ственного состояния общества. Перед нами стоит 
задача добиться кардинального ускорения научно- 
технического прогресса, обновить, интенсифициро
вать производство, достичь высшего мирового уров
ня производительности труда. Для этого необходи
мо перейти к принципиально новым технологиче
ским системам, перевооружить все отрасли народ
ного хозяйства на основе современных достижений 
науки и техники, ускорить темп роста машинострое
ния.

1986-й год объявлен ОНИ Международным годом 
мира. Твердо следуя ленинским курсом мира и мир
ного сосуществования, Советский Союз прилагает 
неустанные усилия, чтобы не допустить новой миро
вой войны, ядерной катастрофы.

Профсоюзная жизнь---------------------

С ессияС ПЕРВЫХ ДНЕЙ ГОДА—
ОТЛИЧНАЯ УЧЕБА, УДАРНЫЙ ТРУД

Студенты групп 35-1 и 
35-2 электромеханического 
факультета — будущие 
специалисты по робото
техническим системам 
(старосты — В. Бортник и 
Е. Гударева). 30 декабря 
у них началась первая в 
жизни экзаменационная 
сессия. Раньше дру
гих зачеты получили 
С. Доценко, Е. Какалина, 
А. Горячев, Д. Кондратюк, 
О. Куимов, О. Гаврилова и 
другие.

Будущие специалисты 
по робототехнике, как и 
их старшие товарищи — 
второкурсники, обучаются 
по особой программе, цель 
которой — усилить Фун
даментальную подготовку 
инженеров, расширить их 
кругозор.

НА СНИМКЕ: Татьяна 
Александровна Лопухина 
проводит практические за
нятия со студентами 
группы ЭМ35-1.

Фото Л. Шостак.

РЕЗУЛЬТАТЫ ЗАЧЕТНОЙ 
НЕДЕЛИ

Вместе с праздником 
Нового года в институт 
пришла тревожная и от
ветственная пора для пре
подавателей и студентов 
— сессия. Нынче ответст
венность возросла: комсо
молия института готовит 
свой трудовой подарок 
XXVII съезду партии, 
ведь труд студента — 
учеба.

На 30 декабря па ЭМФ 
допущено к сессии 80 
проц. первокурсников спе
циальности 0654. Наиболь
шее количество недопу- 
щенных по физике (18,7 
проц.), инженерной графи
ке, иностранному языку и 
физвоспитанию (по 14,3 
проц.). На МТФ в среднем 
допущено 45,3 проц. сту
дентов всех четырех спе
циальностей. Наибольшее 
число задолжников также 
по иностранному языку,

физвоспитанию, НГиЧ и 
по вычислительной техш; 
ке, введению в специал; 
ность. На радиотехниче
ском факультете полуш 
ли вовремя зачеты в срсу 
нем 70 проц., а на авп: 
транспортном факультет е 
— лишь 54 проц. студе 
тов. На других факульте
тах сессия у первоку] с.- 
ников начнется 20  янвауя

Пока нет всех данных о 
входе в сессию старце 
курсников. На МСФ сг 
щий процент допущены: ч 
к сессии четвероку^иг 
ков составил на 6 янва: и 
34 проц. в связи с тел, 
что не сданы вовремя ку- 
совые проекты. Около по
ловины пятикурсников г 
лучили допуск к сдаче г - 
заменов сессии. Декаш 
надеется, что в течение 
текущей недели полон: - 
ние будет исправлено.

В ректорате института
В центре внимания рек

тората в предсессионный 
период и в настоящее 
время — вопросы успе- ются.

института. Директор Студ- 
городка JI. Г. Ткаченго
доложила о принятых ме
рах по улучшению саш - 

тора отражены основные преподавателями в осен- тарного состояния в обще
положения проведения нем семестре». Заслуша- житиях, наглядной агг-
сессии, которые выполни- на информация об исполь- тации, соблюдению правил

ваемости. Деканы и заме
стители, сотрудники учеб-

30 декабря на ректора-
зовании выпускников социалистического обще 
КрПИ на ПО по зерно- жития. Руководители по; -

те обсужден отчет заве- уборочным комбайнам. 6 разделений представили од
ного отдела регулярно до- дующей библиотекой JI. Н. января рассмотрен вопрос четы о проделанной раб:

о капитальном строитель- те за пятилетку и 1985 и 
вании читальных залов стве, об использовании год. 
библиотеки студентами и спортивных сооружений

кладывают о проведении Орловской «Об использо- 
зачетных недель и сдаче 
экзаменов. В приказе рек-

Соревнование: гласность

Закон о трудовых 
коллективах—в действие

На заседании проф сою з
ного комитета института за
слушано сообщ ение его 
председателя М . Т. Попова 
«О практике применения 
Закона СССР о трудовых 
коллективах и повышении 
их роли в управлении пред
приятиями, учреждениями, 
организациями в учебных 
заведениях РСФСР».

Отмечено, что во всех 
подразделениях института, 
на факультетах, кафедрах, 
в отделах проведена рабо
та по изучению , пропаганде 
и реализации Закона СССР 
о трудовых коллективах. 
Преподаватели и сотрудни
ки активно участвуют в у к 
реплении трудовой дисцип
лины в своих подразделени
ях и в институте в целом, 
способствуют выполнению 
плановых заданий. На соб
раниях трудовых коллекти
вов вносятся предложения 
по соверш енствованию со
циалистического соревнова
ния, обсуждаю тся планы 
развития материальной ба
зы, вопросы соверш енство
вания всей системы подго 

товки квалифицированных 
специалистов для народно
го хозяйства.

Вместе с тем практика 
применения «Закона о тру
довых коллективах» в на
шем институте нуждается в 
совершенствовании.

Кром е того, собрания 
трудовых коллективов не во 
всех подразделениях про
водятся по плану, на них 
не всегда ставятся важней
шие вопросы жизни и дея
тельности трудового кол
лектива, редко заслушива
ются отчеты руководите
лей о воспитательной ра
боте.

П роф ком  одобрил прак
тику кафедры охраны тру
да, где в курсе  лекций дис
циплины «Советское право» 
изучается Закон СССР о 
трудовых коллективах со 
всеми студентами дневного 
отделения. На XII пятилет
ку разрабатывается новое 
положение о социалистиче
ском  соревновании, его 
проект ш ироко  обсуждает
ся на собраниях трудовых 
коллективов, и предлож е

ния членов коллективов бу
дут обязательно учтены при 
окончательной редакции по
ложения. Совместно с рек
торатом создан фонд мате
риального поощ рения побе
дителей социалистического 
соревнования на XII пяти
летку.

На собраниях трудовых 
коллективов предстоит об 
судить итоги работы кол
лектива по выполнению 
плановых заданий и социа
листических обязательств, 
оценить персональный
вклад каж дого  сотрудника с 
целью его поощ рения или 
лишения премий по итогам 
работы. Работа по совме
стительству возможна лишь 
для тех сотрудников, кото 
рые успеш но справляются 
с выполнением плановых 
заданий.

17 января состоится кон 
ф еренция трудового  кол
лектива института по под
ведению итогов социалисти
ческого соревнования за 
1985 год и принятию со
циалистических обяза
тельств на новый, 1986 год.

ПРИЗНАНЫ ЛУЧШИМИ
В целях повышения эф 

фективности процесса дип
лом ного  проектирования 
путем улучшения качества 
соответствующ его методи
ческого обеспечения в нояб
ре 1985 года проведен 
см отр-конкурс.

На ко нкур с  были пред
ставлены комплекты  м е
тодических указаний по дип
ломному проектированию  и 
дополняю щ их методических 
разработок от 16 вы пускаю 
щих кафедр. Д окументы  по 
специальности 1609 пред
ставлены не были.

В целом по институту по
ложение с методическим  
обеспечением дипломного 
проектирования следует 
признать удовлетворитель
ным. В основном методиче
ские разработки датированы 
1981— 82 гг. и позднее. По 
ряду специальностей (0502, 
0503, 0301, 0606) на конкурс 
были представлены только 
маш инописные варианты, из 
чего следует, что в 1986 
году студенты-дипломники 
этих специальностей снова 
будут работать без руково 
дящ его документа.

М етодические указания 
по дипломном у проектиро

ванию по специальности 
0705 являются переиздани
ем столичной разработки и 
не отвечают современным 
требованиям.

Все представленные мето
дические указания содер
жат необходимые разделы, 
снабжены рекомендациями 
и, как правило, обш ирны 
ми списками литературы. 
Крайне слабо отражены 
вопросы применения ЭВМ и 
элементов САПР. Во м но
гих разработках эти р е ко 
мендации декларативны и 
не подкреплены  указаниями 
и примерами конкретного  
использования ЭВМ.

Обсудив представленные 
материалы, комиссия прису
дила:

I место —  ком плекту раз
работок по специальности 
0701 «Радиотехника».

1. Кротов Ю . И., Подлес- 
ный С. А., Толстихин Г. И. 
«М етодические указания к 
выполнению дипломных 
проектов и работ», 1982.

2. Глинченко А. С. «Про
ектирование радиоэлектрон
ных устройств на основе 
м икр  о п р о ц е с с о р а  
К580ИК80», 1981.

3. Коваль А. А., Подлес-

ный С. А , К о н д р а то в  
А . И. «Радиоэлектронная 
аппаратура», 1981.

II место —  комплекту 
разработок по специально
сти 0302 «Электрические 
системы».

1. Круть, Н. С. «Д иплом 
ное проектирование», 1982.

2. Круть Н. С. «П реддип
ломная практика», 1982.

3. Д яков А . М., Ершов 
Ю . А., Зорин В. Б. «Расчет 
устройств релейной защиты 
и режимов коротких замы 
каний в ЭЭС на ЭВМ», 1984.

3. Герасименко А. А 
«Применение ЭЦВМ в элек
троэнергетических . расче 
тах», 1983.

I l l  место — ком плекту м е
тодических указаний по дип
лом ном у проектированию  
по специальностям 0301 и 
0305.

1. Ц ы ганок А . П., Сеулин 
Н. А. «П роект ТЭС», 1981.

2. Цыганок А. П., Сеулин 
Н. А. «Нормативные мате 
риалы к дипломном у проек 
тированию», 1981.

Подразделениям, заняв 
шим призовы е места, начис
лены дополнительные баллы 
в социалистическом сорев
новании.



новости
ТЕХНИКИ
БАНК ТЕХНИЧЕСКИХ 

РЕШЕНИИ

С 60 х годов начались ра
боты по созданию  нового 
средства инф орматики в 
виде сложных програм м но 
инф ормационных систем на 
базе бы стродействующ ей 
ЭВМ. В стране создаются 
автоматические банки зна 
ний, которы е обеспечивают 
хранение всех накоплен
ных знаний и быстрое на
хождение интересующ ей 
инф ормации. Кром е то
го, они имеют важную 
новую  ф ункцию  — автома 
тическую  обработку им ею 
щейся инф ормации для по 
лучения новых знаний.

В Волгоградском  поли
техническом  институте соз
дается «Автоматизирован
ный банк знаний физико- 
технических эффектов и кон- 
структорско  - технологичес
ких решений» (АБЗ инже
нер). Он обеспечивает ав
томатизированный поиск 
(синтез) новых принципов 
действия преобразователей 
энергии и сигналов, новых 
конструкций ком позици он 
ных материалов.

ДЛЯ ЭФФЕКТИВНОСТИ 
НИР

Ставропольский политех 
нический институт в нынеш
нем году значительно ско н 
центрировал научно-иссле
довательские работы и ве
дет их по семи направле
ниям. Недавно здесь за к
лючен договор  о творчес
ком  содружестве с заводом 
автоприцепов на основе 
ком плексной программы  
«Автоприцеп 90». В ее реа
лизации примут участие 
сотрудники каф едр техно

логии маш иностроения, стан
ков и инструментов, авто
мобилей, эксплуатации до 
рог, преподаватели общ ест
венных и экономических 
дисциплин. Такая програм 
ма позволит ученым и ра
ботникам отрасли совмест
но осуществить все стадии 
процесса «исследование — 
опытное производство — 
внедрение».

По материалам м ноготи
ражны х газет институтов.

учебный процесс! организация и эффективность
Важнейшие задачи но ускорению научно-техниче- 

(; ского прогресса, поставленные на апрельском Пле- 
i ! пуме ЦК КПСС, на июньском совещании в ЦК 
S, КПСС, требуют коренной перестройки всей деятель

ности высшей школы.
Как отмечалось в докладе Генерального секре

таря ЦК КПСС М. С. Горбачева: «Ускорение науч
но-технического прогресса требует кардинального 
изменения ситуации, сложившейся с инженерно-тех
ническими и научными кадрами... Следует продумать 

i | меры но повышению общественного признания на- 
I учного и инженерного труда, усилению в нем твор
ческих начал... Особую актуальность приобретает 
систематическая работа по подготовке и переподго
товке кадров, прежде всего по новым специально
стям».

практик, укрепление мате- входят также руководите- ния должны возникнуть и 
риально-технической базы ли и ведущие специали- в постановке лаборатор- 
института, проведение ча- сты с обеих сторон. Сосет ного практикума. Харакц ' 
сти лабораторных работ с рассматривает и утвержда- терным станет выполне-' 
помощью новейшего обо- ет перспективные и годо- ние лабораторных работ: 
рудования предприятий, вые планы работы. Для на приборах новейших про-, I 
На предприятиях и НПО подготовки вопросов к за- мышленных образцов, ла 
города создано четыре седаниям совета и опера- бораторных макетах, пер-11 
филиала выпускающих тивного контроля за хо- епективной элементной б а - |. 
кафедр института. В этом . дом работы создается ра- зе, позволяющей прово- 
году будет открыто еще бочая группа объединения, дить работы с элементами 
два филиала. Конкретная задача, ко- научных исследований.

Дальнейшим развитием торая уже сейчас остро Один из основных путей 
содружества института с стоит перед факультетами совершенствования подго- 
промышленными пред- и кафедрами,—в ближай- тонки инженеров — орга-Д 
приятиями явится органи- шее время изучить опыт ническое включение вох 
зация учебно-научно-про- организации У НПО и всю систему формировав

Актуальные задачи по ускорению НТП
А к т у а л ь н ы е  задачи

вузовской организа
ции в 12-й пятилетке — 
усиление внимания к ас
пектам качественного раз
вития высшей школы 
страны, на ее помощь в 
достижении наилучших ко

нечных народнохозяйствен- 
' ных результатов. Необхо
димо также добиться уси
ления роли высшего обра
зования в реализации еди
ной научно-технической 
политики, в осуществле- 

>нии установок партии на 
11 пути' интенсификации про

мышленного и сельскохо
зяйственного производст
ва, в достижении наивыс
шей производительности 
труда.

Стержневым моментом 
перестройки инженерно- 
технического образования 

( I должен стать процесс 
j улучшения фундаменталь-
I ной подготовки специали- 
, I стов с учетом овладения 
Ними последних достиже

ний в области применения
I I ЭВМ и микропроцессор- 
Sl ной техники на производ

стве, в проектировании и 
системах управления. 
Предстоит активнее фор
мировать экономическое 
мышление молодых инже
неров, нацеленное на ини
циативу и предприимчи
вость в ведении нашего 
социалистического хозяй
ствования, а также на эко
номию всех энергоресур
сов. Повышенные требо
вания выдвигаются к по
литико-воспитательной ра
боте в вузовских коллек
тивах. Она должна быть 
сосредоточена на форми
ровании у каждого со

трудника вуза и каждого 
студента ясного понима
ния идейного содержания 
новых документов ЦК 
КПСС.

Какие же представля
ются пути дальнейшего 
совершенствования каче
ственной подготовки спе
циалистов в нашем инсти
туте?

Нет сомнения в том, что 
магистральным направле
нием является интеграция 
науки, высшей школы и 
производства. За послед
ние годы многие вузы, в 
том числе и КрПИ, нако
пили положительный опыт 
в установлении тесных 
контактов с отраслевыми 
НИИ и предприятиями. 
Наряду с традиционной и 
давно сложившейся фор
мой связи с отраслями 
производства на основе хо
зяйственных договоров ин
ститут перешел к форми
рованию с 1984 года ком
плексных договоров о со
дружестве. Подготовлены 
и утверждены на уровне 
министерств и Минвуза 
РСФСР, договоры с НПО 
«СибЦМА», заводом те
левизоров, химкомбинатом 
«Енисей». В стадии утвер
ждения —- договоры с ра
диотехническим заводом, 
Дивногорским заводом низ
ковольтной аппаратуры, 
ПО «Крастяжмаш» и ря
дом других организаций. 
Договоры предусматрива
ют целевую подготовку 
специалистов, реальное 
курсовое и дипломное 
проектирование, эффек
тивные формы проведения 
производственных и об
щественно - политических

изводственных объедине
ний (УНПО) на общест
венных началах. Такая 
форма связи уже прора
батывается на некоторых 
факультетах.

УНПО позволит реали
зовать систему совмест
ных мероприятий, направ
ленных на целевую подго
товку специалистов, эф
фективность научных ис
следований и сокращения 
сроков внедрения их ре
зультатов в производство, 
повышение квалификации 
нрофессорско - преподава
тельского состава и инже- 
нерно-технического пер
сонала.

В основу УНПО закла
дываются следующие прин
ципы: сохранение хозяйст
венной и юридической са
мостоятельности органи
заций, входящих в объ
единение, сближение про
цесса обучения с произ
водством, рациональное ис
пользование кадрового 
персонала и экономное 
расходование материаль
но-технических и энерге
тических ресурсов, учет 
интересов всех участников 
объединения, программ
но-целевой подход к орга
низации связей науки с 
производством, реализа
ция сквозного планирова
ния разработок с целью 
сокращения пути от воз
никновения научной идеи 
до ее внедрения.

Опыт других вузов стра
ны показывает, что объ
единением руководит со
вет, возглавляемый двумя 
сопредседателями — со 
стороны вуза и со сторо
ны производства. В совет

подготовить предложения 
по их созданию в 12-й пя
тилетке.

Высокая степень обнов
ляемое™ знаний, внедре
ние современных форм 
обработки и хранения ин
формации, широкое ис
пользование средств вы
числительной техники вы
зывают необходимость в 
принципиальных измене
ниях в технологии инже
нерного труда, а следова
тельно, в содержании, фор
мах и методах подготовки 
инженера, которая долж
на привести к формирова
нию нового инженерного 
стиля мышления. Так, во 
всякой технической проб
леме, можно сказать, сле
дует различать ее ядро, 
меняющееся сравнительно 
медленно, и оболочку, ко
торая претерпевает более 
быстрые изменения и тре 
бующая конкретного для 
себя оперативного реше
ния. В таком случае ос
новная подготовка инже
нера должна быть ориен
тирована на познания яд
ра технической проблемы, 
тогда как вопросы ее «обо
лочки» должны уже рас
сматриваться в ходе прак
тики студента, его дип
ломного проектирования.

Все это должно обеспе
чиваться качественно но
вым лекционным материа
лом, с активной формой 
восприятия, с подачей ма
териала, носящего черты 
проблемное™, заставляю
щего студента невольно 
обращаться к обширной 
научно-технической пе
риодике.

Определенные измене

ния современного специа
листа использования
средств вычислительной 
техники, элементов САПР 
и микропроцессорной тех 
ники. Освоение ЭВМ и по
следовательное их исполь
зование в подготовке сту
дентов и в последующей 
производственной рабо
те инженеров меняет сам 
характер их деятельности, 
строй их профессиональ
ного мышления, наконец, 
приводит эту деятельность 
в соответствие с тенден
циями научно-техническо
го прогресса.

Минвузом СССР вооб
ще ставится задача—начи
ная с 1986 года, достичь 
высокого уровня компе
тенции каждого препода
вателя в работе с ЭВМ. 
Без этого в современных 
условиях вести препода
вательскую деятельность 
просто невозможно. Соот
ветствующая работа по 
данному вопросу прово
дится в нашем вузе.

Острым вопросом оста
ется масштабность науч
ных исследований, где 
нужна интенсификация ис
следовательского про
цесса, связанного с внед
рением АСНИ, укреплени 
ем опытно-производствен
ной базы института.

Решение всех рассмот
ренных вопросов и проб
лем определит выполне
ние директив партии и 
правительства по ускоре
нию в стране научно-тех
нического прогресса.

С. ПОДЛЕСНЫИ, 
проректор по учебнойi ' 
работе.

I:

ВУЗ ИЩЕТ СТУДЕНТА

12 декабря в нашем 
институте состоялся семи
нар «Эффективные фор
мы организации по проф
ориентации и новому на
бору». С докладом высту

пил проректор по заочно
му обучению Д. Е. Кри- 
волуцкий. На семинаре 
выработаны рекоменда
ции заведующим кафедра
ми, деканам, приемной

комиссии по совершенст
вованию организации и 
проведения приема сту
дентов на основе развития 
системы профориентаци
онной работы.

Предстоит разработать 
мероприятия по выполне
нию «Комплексной про
граммы проведения проф
ориентационной работы 
среди учащейся рабочей 
молодежи и военнослужа
щих по формированию 
контингента студентов 
КрПИ на 1986 — 1990 го
ды» и приступить к их ре
ализации, используя опыт 
работы по новому набору 
Томского политехнического 
института и других вузов, 
обсудив на каждой ка
федре опыт их работы, в 
том числе по использова
нию ЭВМ для организа
ции приема в вуз.

Необходимо расширить 
долгосрочные связи с 
предприятиями для на
правления рабочей моло
дежи в КрПИ, в том чис
ле на подготовительное 
отделение.

Реформа народного об
разования предполагает и 
новые, интересные формы 
работы по профориента
ции: организацию в за
крепленных школах ма
лых факультетов или 
кружков по математике, 
физике, механике, робо
тотехнике, радиоэлектро
нике, автоматике и вычис
лительной технике и др., 
создание школьно-студен
ческих отделов СКВ для 
подготовки школьников к 
поступлению в наш вуз.

НА СНИМКЕ: во вре
мя семинара.

Фото JI. Шостак.

В информационно-вычислительном центре инсти
тута: группа сотрудников при запуске АРМа (авто
матизированного рабочего места).

Фото В. Голубцова.

Внимание:
Студенческий клуб и 

комитет ВЛКСМ объявля
ют фотоконкурс «Я и 
время».

Фотографии размером 
не менее 1 8x24  см в кон
верте с указанием фами
лии, имени, отчества и 
группы автора, а также 
подписи к снимку (серии 
снимков) приносить в студ- 
клуб (аудитория ГЗ-38)
В. Н. Юрдановой или в 
комитет BJIKCM (аудито
рия Г2-52) В. Карсунцеву 
до 15 марта.

Участие в фотоконкур
се засчитывается факуль
тету как один из разделов 
творческой выставки к

конкурс!
XXVII съезду КПСС.

Победители конкурса 
будут награждены Почет
ными грамотами института 
и поощрены:

за I место — льготной 
путевкой в международ
ный молодежный лагерь.

За II место — льготной 
туристической путевкой по 
Енисею.

За III место — денеж
ной премией.

Лучшие работы будут 
опубликованы в газете 
«Политехник» и рекомен
дованы для демонстрации 
на городскую фотовыстав
ку.

Студклуб.
Комитет BJIKCM.

ОТВЕТСТВЕННЫЙ

В институте началась 
зимняя экзаменационная 
сессия, с учетом этого бу
дет скорректирована рабо
та комсомольской органи
зации, В январе предстоит 
провести два заседания 
комитета ВЛКСМ: 8 и 22. 
На повестке дня — «Ут
верждение структуры ком
сомольской организации 
КрПИ», «Утверждение 
графика проверок комсо
мольских организаций фа
культетов», «О работе бю
ро ВЛКСМ МТФ, МСФ 
по профилактике правона
рушений среди комсо
мольцев», «О создании 
комсомольской организа
ции на подготовительном 
отделении», а также ра
бота ШКА (школы комсо
мольского актива).

В центре внимания 
идеологического сектора 
комитета ВЛКСМ — ор
ганизация соцсоревнования 
за право подписи рапорта 
XXVII съезду КПСС. Пла
нируется проведение фо
токонкурса «Я и время» 
и операции «Каникулы» в 
подшефных школах, спар
такиады комсомольского 
актива (лыжные гонки).



Приглашаем к разговору Учись учиться

ИСКАТЬ СЕБЯ
«Здравствуйте! Пишет 

вам бывший студент ма
шиностроительного фа
культета, а теперь лейте
нант Советской Армии 
Олег Михин.

На протяжении всех пя
ти лет учебы в институте 
я занимался в студенче
ском театре эстрадных 
миниатюр « Контрасты».
И, пользуясь случаем, хо
чу поздравить ставший 
родным коллектив с днем 
рождения — годовщиной 
со дня основания.

СТЭМ дал мне очень 
многое. Но самое главное 

научил общаться с 
людьми, воспитал уваже
ние к ним. Благодаря тем 
навыкам, которые я полу
чил, занимаясь в театре, 
мне удалось с первых же 
дней службы найти общий 
язык с бойцами и коман
дирами. Спасибо!

Я нисколько не преуве
личиваю — именно бла
годаря занятиям в театре 
я в известной степени на
шел себя. Ярче и богаче 
стала жизнь, насыщеннее 
— каждый день, каждое 
событие... Помните Нико
лая Островского: «жизнь... 
дается человеку один раз 
и прожить ее надо так, 
чтобы не было мучитель
но больно за ' бесцельно 
прожитые годы...»

Дорогие мои младшие 
товарищи! Ищите себя не
устанно, будьте верны лю

бимому делу! Берегите и 
цените каждую минуту 
жизни — ведь ничто не 
повторяется! Берите из 
каждого события самое 
радостное — и тогда ва 
ша жизнь будет во сто 
крат ярче...

г. Архангельск.
Н-ская часть».

Вот такое письмо... 
Сколько же среди нас лю
дей, сколько судеб, о ко
торых некоторые с бо
лью говорят: увы, не на
шел себя, не состоялся...

Но почему — некото
рые, и почему — с бо
лью? И вообще — «учись, 
овладевай, работай» 
говорят со всех сторон. 
Тут вот принесли новые 
записи — можно «побал
деть», или дали стипендию 
— купить бы чего по
крепче, расслабиться, и 
детектив — просто чудо, 
правда, завтра зачет по 
высшей математике, но, 
как на грех, хозяин книги 
навалился — «до утра, 
больше ни минуты!» И ис
чезают дни куда-то, и ни
как...

А может, так и должно 
быть? С деньгами выру
чат родители, зачет мож
но пересдать. Диплом 
ведь все равно дадут, я 
же не самый там, как 
этот...

Так или не так? При
глашаем к разговору.

ПОСВЯЩЕНИЕ В ДРУЖИННИКИ
26 декабря на очеред

ном заседании парткома 
института обсуждена ра
бота ДНД института. На 
мехаиико - технологиче
ском факультете впервые 
создан сектор правового 
воспитания (ответственный 
— член партбюро МТФ, 
доцент кафедры ТиКМС 
В. М. Соловьюк). В этот 
сектор входят группа про
филактики, товарищеский 
суд, ОКОД и ДНД.

Особое внимание уделя
ется приему студентов в 
члены добровольной на
родной дружины, который 
осуществляется в три эта
па. Па первом этапе груп
па даст рекомендацию 
для вступления в члены 
ДНД; второй этап — тор
жественный прием на
*"*** «*** \ .<

расширенном заседании
штаба, где присутствуют 
представители бюро
BJIKC1VI факультета, парт
бюро и деканата. С каж
дым рекомендованным про
водится собеседование, все 
данные о студенте зано
сятся в протокол. После 
собеседования студент да
ет клятву члена ДНД, и 
ему выписывается удосто
верение, которое после
утверждения райисполко
мом в торжественной об
становке вручается на
опорном пункте участко
вым инспектором — это 
третий, заключительный 
этап приема в члены 
ДНД.

НА СНИМКЕ: посвя
щение в дружинники.

Фото JI. Шостак.

Нам следует стремиться к  тому, чтобы наши сту
денты сами умели ф ормулировать свои мысли, чтобы 
они оперировали самостоятельно своим умственным 
багажом, а не цитировали только по книжкам ...

М. И. Калинин.
В период экзаменацион- товку по каж дом у разделу 

ной сессии происходит рез- следует заканчивать восста- 
кое  изменение режима ра- новлением по памяти его 
боты, отпадает посещ ение краткого  содержания в ло- 
занятий по расписанию. При гической последовательно- 
всяком изменении режима сти.
работы очень важно воз- За день до экзаменов

бы правильно понять их. 
Встречаются два рода ош и
бок: студент отвечает не на 
тот вопрос, которы й по
ставлен, либо в простом 
вопросе ищет скры того 
смысла и не сразу находит 
естественный и ясный от
вет. Не начинайте сразу 
писать, не поняв вопроса и 
не обдумав плана ответа 
на него.

предлагает дополнительные 
вопросы. Они имеют целью 
выяснить понимание и дру
гих разделов курса, не во
шедших в билет. Как пра
вило, на них м ож но  отве
тить кратко, достаточно по
казать знание сути вопро
са. Часто студенты при от
вете на дополнительные 
вопросы проявляют ненуж 
ную поспеш ность: не уяс-

ПОДГОТОВКА К ЭКЗАМЕНАМ
м ож но  скорее приспосо
биться к новым условиям. 
Д о р о г кажды й день. По
этому нуж но сразу выбрать 
такой реж им  работы, кото 
рый сохранился бы в тече
ние всей сессии, т. е. поч
ти месяц. Необходимо со
ставить для себя новый рас
порядок дня, чередуя заня
тия с отдыхом. Для того, 
чтобы сократить потерю 
времени на включение в 
работу, рабочие периоды 
целесообразно делать дли
тельными, разделив день 
примерно на три части: с 
утра до обеда, с обеда до 
ужина и от ужина до сна.

Каждый рабочий период 
дня надо заканчивать от
дыхом. Наилучший отдых в 
период экзаменационной 
сессии —  прогулка, кратко 
временная пробежка  на лы
жах, на коньках или какой- 
либо неутомительный ф изи
ческий труд. В период сес
сии следует сократить по
сещения кино, танцев, те
атра, допуская их, напри
мер, лишь в день сдачи эк
замена.

При подготовке к экза
менам основное направле
ние дают программа курса 
и студенческий конспект, 
которы е указывают, что в 
курсе  наиболее важно. О с
новной материал должен 
прорабатываться по учеб
нику (если такой имеется), 
так как конспекта далеко не
достаточно для изучения 
дисциплины. Учебник дол
жен быть изучен в течение 
семестра, а перед экзаме
ном сосредоточьте внима
ние на основных, наиболее 
сложных разделах. Подго-

назначается консультация. 
Если ее правильно исполь
зовать, она принесет боль
ш ую пользу. Но консульта
ция не м ож ет возместить 
отсутствие длительной ра
боты в течение семестра и 
помочь в несколько часов 
освоить материал, требую 
щийся к экзамену. На кон 
сультации студент получа
ет ответы на трудные воп
росы и, следовательно, до 
рабатывает материал. Кон
сультации рекомендуется 
посещать, подготовив к 
ним все вопросы, вызываю
щие сомнения. Если сту
дент придет на консульта
цию, не проработав всего 
материала, польза от такой 
консультации будет невели
ка.

Очень важным условием 
для правильного режима 
работы в период экзамена
ционной сессии является 
нормальный сон. Подготов
ка к экзамену не должна 
идти в ущ ерб сну, иначе в 
день экзамена не будет 
чувства свежести и бод р о 
сти, необходимых для хо
роших ответов.

Вечер накануне экзамена 
реком ендуем  закончить 
небольшой прогулкой.

На экзамене нужно не 
только показать знания 
предмета, но и продем он
стрировать также умение 
логически связно построить 
и изложить устный ответ, 
технически грамотно и 
красиво оф ормить сопро
вождаю щ ие этот ответ эс
кизы.

Получив билет, сначала 
вдумайтесь в поставлен
ные вопросы для того, что-

Конспект своего ответа 
рассматривайте как план 
краткого  сообщ ения на дан
ную тему. Составляйте его 
в виде тезисов, иллю стриро
ванных необходимыми вы
водами ф ормул, граф ика
ми, эскизами. Старайтесь 
составлять ответ весьма
кратко, но очень аккурат
но. Н еобходимо показать 
умение выражать мысль
четким, доходчивы м эски
зом  или граф иком, проде
монстрировать умение
оф ормлять свою работу.
Уделяйте внимание арифме
тическим действиям при 
решении задачи —  обиднее 
всего не решить задачу из- 
за небреж ного  и невнима
тельного к ней отношения. 
Помните, что аккуратное 
оф ормление научного и 
технического материала по
казывает, что вы овладели 
одним из качеств, необхо
димых инженеру.

Отвечать нужно спокой
но, четко, продуманно, без 
торопливости, придерж и
ваясь записи своего ответа. 
На экзаменах вы не толь
ко показываете свои зна
ния, вы также учитесь вла
деть собой, учитесь быстро 
пояснять свою мысль техни
ческим  чертежом . И нже
нерная подготовка требует 
не формальных знаний, а 
умения их применить, убе
дить слушателей в правиль
ности своих суждений. Ин
ж енер никогда не рабо
тает один, а всегда —  в 
коллективе. Он долж ен 
уметь четко передавать 
свои мысли другим .

После ответа на вопрос 
билета экзаменатор часто

нив смысла вопроса, начи
нают отвечать и в ряде слу
чаев говорят не на тему.

Итак, повторяем кратко 
наши советы экзам еную 
щимся: 

лучшая подготовка к  э к 
заменам — равномерная 
работа в течение всего се
местра;

учитывайте, что для ус
воения учебного курса не
обходим о время, составьте 
план работы по времени;

все зачеты необходимо 
сдавать до начала сессии;

правильное планирова
ние сессии — залог успеха 
в сдаче экзаменов;

познакомьтесь с про грам 
мой курса — это организу
ет подготовку к экзамену;

помните, что конспект не 
заменяет учебник, а пом о
гает выбрать из него ос
новное;

при подготовке наиболь
шее внимание и время уде
лите трудным и непонят
ным разделам;

работайте равномерно и 
ритмично;

правильно используйте 
консультации;

соблюдайте правильный 
реж им  во время сессии, это 
сохранит работоспособность 
и даст хорош ие для вас 
итоги сессии;

учитесь владеть собой 
на экзамене;

учитесь точно и кратко 
передавать свои мысли, 
поясняя их, если нужно, 
чертежом .

М. РЫБАЛЬЧЕНКО, 
руководитель сектора ин

женерной технологии, пси
хологии труда и управ
ления НМО.
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ЧИТАТЕЛИ
Мечтают
Взять книгу в руки, 
Перелистать страницы. 
Читают,
Но не от скуки 
И не затем, чтоб

забыться,
Читают
В трамвайном лязге, 
Читают в метрополитене. 
Читают 
Не по указке,
Читают не из почтенья.
Читают
И не считают,

Леонид МАРТЫНОВ -—
Что тратится время

впустую.
И даже 
Предпочитают 
Простым повестям

непростую.
Ночами 
Не свечи тают,
А электричество блещет. 
Всю ночь,
Да и две читают 
Не те, так иные вещи.,
И книгу
Закрыть неохота,
Хотя за окном светает. 
Читают. Не из расчета.
Не для отчета читают.

СПЕШИТЕ ВИДЕТЬ
Красноярцы впервые соприкоснулись со стерео

скопией в кинотеатре «Октябрь». Стереоскопическое 
кино — не аттракцион, не развлечение, а искусст
во, вызывающее совершенно новые, неведомые ра
нее эмоции. Зрителей не покидает ощущение не
обычности, праздничности. Вот уже третий месяц 
в кинотеатре «Октябрь» демонстрируется стерео
фильм «Всадник на золотом коне», а желающих его 
увидеть не убавляется. Билет перед сеансом при
обрести трудно, поэтому можно воспользоваться ус
лугой кинотеатра: приобрести билеты по предвари
тельным заявкам, которые кассы кинотеатра прини
мают от предприятий, организаций, школ города с, 
20 числа каждого месяца — на следующий. Де
монстрация фильма «Всадник на золотом коне» за
канчивается 10 января. Спешите увидеть стерео
фильм!

Кинотеатр «Сибирь» ждет ценителей повторного 
экрана. Любители кино могут заниматься в кино
лектории «Незабываемые страницы кинематографа», 
один раз в месяц здесь смотрят фильм с выступле
нием киноведа. С 1 января кинотеатр проводит ки
нофестиваль, посвященный 67-й годовщине совет
ского кино, которая будет праздноваться в августе 
1986 года.

Ждем вас в наших кинотеатрах!

У нас в общежитии

В ТРИДЕВЯТОМ ЦАРСТВЕ
Сразу подчеркну, что в 

это самое царство члены 
комиссии попали не сразу. 
Вначале предновогодние 
тропы, бредя по которым, 
комиссия обсуждала итоги 
смотра-конкурса студенче
ских общежитий, привели 
их во второе общежитие. 
Судя по сценарию, кото
рый был досрочно сдан 
в студенческий профком, 
их здесь ждали, встречу 
готовили по хай-классу, 
но...

Но не встретили. И буд
то сговорившись, большая 
часть жильцов исчезла из 
комнат. Тишь да гладь да 
божья...

Как сказать! Жалкое 
оформление, примитивные 
танцы под магнитофон — 
вот и весь новогодний 
праздник студентов-элект- 
ромехаников, проживаю
щих в этом общежитии. 
Кого благодарить за это 
убожество? Студсовет об
щежития, но прежде всего 
самих себя, безынициатив

ны х, равнодушных...
Настроение членов ко

миссии, несмотря на все 
старания жильцов «двой
ки», все же подняли в 
шестом общежитии. Здесь 
у порога их встретил раз
веселый Петрушка (сту
дент АТФ егэмовец Игорь 
Олексчок) и в общем-то 
измотал, таская по эта- 
ягам, демонстрируя пло
ды трудов и мук своих 
товарищей. От первого до 
последнего этажа общежи
тие было украшено ново
годними газетами, красоч
но оформлено фойе. А гш- 
роги, а чай!.. Посмотрели 
члены комиссии и концерт 
с участием бабок-ежек, 
мохнатых русалов (не пу
тать с русалками!), Непту
на и, с трудом вырвавшись 
из объятий студентов 
АТФ и ТЭФ, бросились 
бежать и...

Тут-то они и угодили в 
тридевятое царство, что в 
переводе с новогоднего 
языка означает «общежи

тие № 4». Правда, не сра 
зу. Вовочка, встретивший 
гостей, долго и жалобно 
рассуждал о тяготах сту
денческой жизни, выспра
шивал адресок места, где 
можно ничего не делать. 
Но, узрев среди членов 
комиссии высокое началь
ство, Вовочка от неожи
данности икнул, пролепе
тал что-то невразумитель
ное и удивительно быстро 
потащил гостей в свое 
царство. В то самое, в три
девятое. Все вместе они 
глазели на водяного с ги
тарой вместо весла, отга
дывали загадки бабы-Ягн, 
освобождая Деда Мороза 
и Снегурочку, подкрепи
лись в кафе у Солохи. 
И представьте себе — да
же не нарушили одного из 
основных правил — путе
шествовали по царству- 
общежитию не просто так 
— с документами — вол
шебными пропусками, ко
торые каждому члену ко
миссии быстренько сварга

нили в фотоателье «Мо
мент».

Недолго посовещавшись, 
члены комиссии, согретые 
чаем и чарами Солохи 
(хотя объективности ради 
надо сказать, что в этот 
день их повсюду стара
лись накормить до отвала, 
но не хлебом единым...), 
щедро отдали первое ме
сто в конкурсе общежи
тий -тридевятому царству 
(№ 4), второе досталось 
хозяевам пятого общежи
тия, третье — шестого.

И, думается, сказали бы 
вслух «спасибо» всем, кто 
так славно подготовился к 
встрече Нового года, но 
постеснялись. Мы с удо
вольствием делаем это за 
них.

А вдобавок желаем п о 
бедителям грамот, «у проек 
них премий и г*81. 
стей. В ^делениям, заняв 
условиР 'Ризовы е места, начис- 
са Дополнительные баллы 
кое социалистическом сорев

новании.
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БАСКЕТБОЛ: ЧЕМПИОНАТ РСФСР НАЧНИТЕ

В мае 1985 года мужская команда «Политехник» 
выиграла отборочный турнир РСФСР по баскетбо
лу и впервые в истории баскетбола Красноярского 
края завоевала право участвовать в 1986 году в 
чемпионате РСФСР среди команд класса «А», ко
торый будет проводиться с 11 января. Наш коррес
пондент встретился с начальником команды «По
литехник», председателем президиума федерации бас
кетбола Красноярска, доцентом кафедры РТУ СВЧ 
нашего института Ю. Д. Лейченко и попросил его 
ответить на ряд вопросов.

— Юрий Давидович, 
кто будет защищать честь 
Красноярского политех
нического института и 
края в предстоящем чем
пионате РСФСР?

— В этих соревнова
ниях будут участвовать 
опытные баскетболисты: 
капитан команды Игорь 
Субботин, студент группы 
МТ11-3; серебряный при
зер молодежного первенст
ва страны инженер кафед
ры АиД Сергей Иванов, 
преподаватели кафедры 
физвоепитания Александр 
Сундуков, Виталий Нече- 
пуренко, Андрей Тапочка, 
инженер кафедры ТМ Ва
дим Вашко, студент груп
пы Р53-2 Евгений Вары- 
гин, студент группы 
МТЗЗ-1 Юрий Федоров, а 
также молодежь: студенты 
Сергей Вишняков (группа 
АТ15-2), Виталий Ляхов 
(МТ15-4), Виталий Пуш
нин (МТ15-5), Евгений 
Руденко (МТ15-1), Евге

ний Попроцкий (АТ15-1). 
Старший тренер команды 
— ст. преподаватель ка

федры физвоепитания В. Д. 
Кури лов,

— Какова формула 
чемпионата?

— Для участия в чем
пионате допущено 15
команд, которые разби
ты на три подгруппы. 
«Политехник» выступает 
в третьей подгруппе, в 
которую, кроме него, вхо
дят «Локомотив» (Новоси
бирск), «Локомотив» (Ха
баровск), «Спартак»
(Якутская АССР) и
«Шинник» (Омск).

Игры в подгруппах про
водятся в четыре круга; 
по результатам этих игр
команды, занявшие по
следнее, пятое, место в 
группах, выбывают из чем
пионата РСФСР с правом 
участия в отборочном тур
нире. Остальные команды 
выйдут в полуфинал. На 
этом этапе будут образо
ваны две полуфинальные

группы: в первую из них 
войдут команды, заняв
шие I и II места' в под
группах, а во вторую — 
команды, занявшие в под
группах III и IV места.

В финал чемпионата 
РСФСР выходят две 
команды из первой полуфи
нальной группы, к ним 
присоединяются все коман
ды РСФСР первой и выс
шей лиг чемпионата 
СССР.

— Как команда готови
лась к соревнованиям?

— Подготовку к чем
пионату баскетболисты на
чали в' июле прошлого го
да в спортивно-оздорови
тельном лагере «Политех
ник». В августе-сентяб
ре они провели трениро
вочные сборы в Ташкенте 
и Челябинске, где встре
чались с командами выс
шей и первой лиг СССР. 
С началом учебного года 
подготовка продолжилась 
в Красноярске.

К сожалению, в этот пе
риод наша команда была 
поставлена в тяжелые ус
ловия: в связи с. затянув
шимся на неопределенное 
время ремонтом спортком
плекса нашего института 
тренировки проводились в 
различных спортивных за
лах города. Накануне Но
вого года «Политехник» 
участвовал в представи
тельном турнире в г. Ива
ново, где выступали шесть 
команд класса «А» 
РСФСР. Мы заняли вто
рое место, пропустив впе
ред только баскетболистов 
Череповца. Этот серьезный

турнир стал настоящей 
проверкой боем для нашей 
команды перед чемпиона
том РСФСР.

— Каковы прогнозы вы
ступлений «Политехника» 
в чемпионате?

— Ответить на этот воп
рос однозначно невозмож
но: игра есть игра.
Особенность нашей коман
ды в том, что она самая 
молодая (имеется в виду 
средний возраст игроков) 
участница чемпионата, и 
естественно, опыта уча
стия в таких крупных тур
нирах у нее нет. Однако 
все наши игроки настрое
ны по-боевому, готовы от
дать все силы борьбе, до
стойно представлять наш 
институт в этих соревно
ваниях. Программа-мини
мум для нас — закре
питься в этом сезоне в 
классе «А», то есть за
нять не нише чем III ме
сто в подгруппе.

Во всяком случае, я не 
сомневаюсь, что игры чем
пионата РСФСР пройдут 
в острой, бескомпромисс
ной борьбе и доставят 
удовольствие зрителям. 
Пользуясь случаем, при
глашаю всех студентов и 
сотрудников института 
«поболеть» за нашу коман
ду, поддержать ее в этих 
ответственных играх.

Редакция нашей газеты 
от имени коллектива ин
ститута поздравляет коман
ду с началом чемпионата, 
желает ей удачных вы
ступлений, успехов в уче
бе, личного счастья.

Л. АНТОНОВА.

ФОТОРЕПОРТАЖ
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ния, чествуются лучшие ко было подвести итоги Щ • \  Ж , Яш
спортсмены института. этого конкурса. Например, ч Jg, Л ш

Сегодня мы публикуем  по массовости лидировали ^  Д »  J m 8
ф оторепортаж  о недавнем спортсмены Э М Ф  —  4,64 i 4  ШШШ'- Д И я
вечере, которы й состоялся выступления на каж дого  1* |  :5. Ш ж  Л И
в корпусе  «Д». На нем были студента. А  по итогам выс- 1 |  a n a l
подведены итоги смотра- шего спортивного мастерст- .4,  ..  :  Л И йВ  f f l fM P l
конкурса  на лучш ую  поста ва они оказались едва ли f  \
новку ф изкультурной и не последними —  на шее- 's '  /  J R
спортивно-массовой работы том месте. Здесь уверен- ’ •-•»*'
среди факультетов институ- но первенствовали студен-
та. О ходе этого смотра ты ФАВТ —  718 очков. - ,* >;̂ ^ Д 1 И 1 1 !|1 1 и Н
присутствую щ им рассказал Первое место с вручени-
председатель спортивного ем переходящ его знамени честь победителей звучали да, блистали артисты СТЭМа.
клуба «Политехник» А. Б. и кубка  спортклуба завое- песни в исполнении участ- НА С Н И М КАХ: вручение
М уллер. Деятельность физ- вали спортсмены Э М Ф , ников художественной са- наград победителям; бо-
культурников оценивалась второе —  ФАВТ, третье —  модеятельности института, леть за своих м ож но  по
ло пяти разделам: сдаче ТЭФ. исполнялись танцы. Ю м ором  разном у; в зале,
взносов, массовости, на- Вечер прошел весело: в и остроумием , как и всег- Ф ото  В. Голубцова.

С УТРЕННЕЙ 
ЗАРЯДКИ

Г 1РГАНИЗМ человека 
сродни музыкально

му инструменту. С одной 
стороны, с ним надо об
ращаться бережно, а с 
другой — постоянно за
ставлять работать, трени
ровать его.

Первый шаг к этому ■— 
утренняя зарядка. Че
ловек проснулся — значит 
проснулись его суставы, 
мышцы, которые нужно 
немедленно нагружать фи
зическими упражнениями. 
В этом секрет сохранения 
внешности, стройной фи
гуры, способность орга
низма стойко переносить 
стрессовые ситуации.

Миллионы лет в про
цессе эволюции природа 
приспосабливала наш ор
ганизм к напряженному 
физическому труду. Спа
сался ли нращур от вра
гов или сам побеждал в 
схватке, главным средст
вом для достижения цели 
была мобилизация мы
шечных сил. Десятки ве
ков мышечный труд да
вал человеку хлеб, кров, 
одежду. Организм челове
ка сегодня в той же ме
ре,- что и сто тысяч лет 
назад, ориентирован на 
напряженный физический 
труд. Однако ученые от
мечают, что в связи с 
прогрессом техники за 
прошедшее столетие про
цент потребления мускуль
ной силы человека сни
зился с 15 до 3. Компен
сировать этот недостаток 
в современном обществе и 
призваны физкультура и 
спорт, прогулки и экскур
сии, физический труд.

Известен такой экспе
римент: группе здоровых 
людей был наложен гипс 
на нижнюю половину те
ла. В течение семи не
дель состояние испытуе
мых ухудшилось настоль
ко, что продолжение опы
та грозило опасными пос
ледствиями для их здо
ровья. Опыт пришлось

прервать. Невольно воз
никает вопрос: а не ста
вит ли себя большинство 
людей добровольно в ус
ловия, подобные этому 
опыту!

Постановление ЦК КПСС 
и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем 
подъеме массовости фи
зической культуры и спор
та» продиктовано заботой 
о здоровье советских лю
дей. В нем отмечается, 
что в условиях развитого 
социализма физическая 
культура должна всемер
но способствовать росту 
экономического и оборон
ного потенциала Родины.

Чем крепче здоровье 
граждан Страны Советов, 
чем больше у них сил и 
энергии, тем выше их про
изводительность труда и 
готовность к защите на
ших завоеваний. Только 
здоровый человек облада
ет огромной работоспособ
ностью, может в высшей 
степени эмоционально вос
принимать окружающую 
его действительность. Здо
ровье необходимо чело
веку как воздух, пища, 
вода, как сама жизнь. А 
надо для этого совсем 
мало: гимнастика по утрам 
и ходьба пешком в любое 
время года. Быстрая ходь
ба может дать большую 
нагрузку, чем даже мод
ный бег трусцой. К то
му же этот «вид спорта» 
не требует особой экипи
ровки. Можно даже обой
тись без специальной 
обуви, спортивного костю
ма. Если позволяет се
зон, катайтесь на велоси
педе. Каждый выходной 
выбирайтесь всей семьей 
в лес, парк. Зимой ходи
те на лыжах. В этом ис
точник здоровья, работо
способности, долголетия. 
В этом чудесная возмож
ность долго оставаться мо
лодым.

В. ХРОМЫХ, 
врач.

ПРИГЛАШАЕМ!
В ходе подготовки к День здоровья МТФ — 

проведению в нашем горо- 16.
де VI зимней Спартакиады День здоровья АТФ, 
народов СССР лыжной посвященный Дню Совет- 
базой института уже про- ской Армии и Военно- 
веден ряд спортивно-мас- Морского Флота — 23. 
совых мероприятий. Среди МАРТ
них можно назвать пер- Всесоюзный день лыж- 
венство института по лыж- ника: лыжные гонки жи- 
ным гонкам и многобо^ телей Октябрьского рай- 
рью комплекса ГТО, дни она — 2. 
здоровья факультетов День здоровья ТЭФ — 
электромеханического, ма- 2 .
шиностроительного, радио- День здоровья ФАВТ, 
технического. посвященный Международ

но это только начало ному женскому дню 8 Мар- 
болыной и разнообразной та — 9. 
работы нашей кафедры, День здоровья ЭМФ — 
которую мы посвящаем 16.
предстоящей Спартакиаде Массовая сдача норм 
народов страны. Позна- комплекса ГТО сотрудни- 
комьтесь, пожалуйста, с нами и преподавателями 
календарем мероприятий, — 23, 30. 
которые пройдут в январе- Напоминаем, что в про
марте. грамму дня здоровья фа-

ЯНВАРЬ культета должны входить
Первенство института соревнования среди учеб-' 

среди комсомольского ак- ных групп, конкурс на 
тива — 12 . лучшую группу по массо-

Эстафетная гонка коман- вости, сдача норм ком- 
диров производства — 19. плекса ГТО сотрудниками 

Первенство института и преподавателями, фут- 
среди преподавателей и больный матч: сборная сту- 
сотрудников — 26. дентов — сборная препо-

ФЕВРАЛЬ давателей.
Соревнования по приему Приглашаем всех на на- 

норм комплекса ГТО сре- ши мероприятия! 
ди сотрудников и препо
давателей ЭМФ, ТЭФ,
ФАВТ — 2.

Соревнования по приему 
норм комплекса ГТО сре
ди остальных преподава
телей и сотрудников

О. МОСКОВЧЕНКО, 
зав. кафедрой физвос- 
питания.
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